

Zeitschrift: Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes

Herausgeber: Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz

Band: 31 (1923)

Heft: 4

Vereinsnachrichten: Eine Zuwendung von 2000 Franken

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Eine Zuwendung von 2000 Franken

hat das schweizerische Rote Kreuz durch das internationale Rotkreuz-Komitee in Genf erhalten. Die japanische Kaiserin Shōken hatte seinerzeit einen Fonds errichtet, dessen Zinserträge für Unterstützung von Friedensarbeiten des Roten Kreuzes bestimmt war. Mit der Ausrichtung ist das internationale Komitee in Genf betraut. Die Verteilung des Zinses pro 1922 im Betrag von total 25,000 Schweizerfranken ist kürzlich bekannt gemacht worden. Es erhalten die Rotkreuz-Vereine von Österreich Fr. 3000, Estland 2000, Finnland 2000, Frankreich 2000, Ungarn 3000, Rumänien 2000, Jugoslawien 3000, Siam 2000, Schweden 2000, Schweiz 2000 und Tschechoslowakei 2000. Bei der Begründung des schweizerischen Betreffnisses wird unsere Befähigung in der Bekämpfung der Epidemien und die Hilfsaktion für Rußland hervorgehoben.

Zentralsekretariat des schweizerischen Roten Kreuzes.

Das Kurpfuscherum.

Referat von Herrn Dr. H. Sunziker, Stadtphysikus in Basel, an der Konferenz
der kantonalen Sanitätsdirektoren in St. Gallen, im Juni 1922.

Meine Herren! Herr Regierungsrat Dr. Lemmer hat mich ersucht, an Ihrer Versammlung über die Kurpfuscherfrage zu referieren. Es ist dies ein Thema, das in den letzten Jahren verschiedentlich an Aerztekongressen, in medizinischen Zeitschriften, in Broschüren und in der Tagespresse erörtert worden ist und das durch gewisse Initiativen, die in verschiedenen Kantonen in der letzten Zeit lanciert worden sind, ein lebhaftes Interesse der Gesundheitsbehörden gerade heute beanspruchen kann. Als Kurpfuscher bezeichnet man denjenigen, der ohne ein vorhergegangenes medizinisches Studium und ohne einen Befähigungsnachweis vor einer staatlichen Prüfungskommission erbracht zu haben, gewerbsmäßig die Heilkunde ausübt.

Das Kurpfuscherunwesen ist in unserm Land offenbar ein alteingewurzeltes Uebel. Schon vom 17. Jahrhunderi an finden wir gesetzliche Bestimmungen gegen die fremden und einheimischen Marktschreier und Quackhalber oder Stumpelärzte, wie die erlassenen Verordnungen damals die wilden Aerzte betitelten. Ein vom Jahr 1733 datierter bernischer Er-

laß bedroht solche, welche Kranke besorgen, ohne vorher, entweder durch die medizinische Fakultät, die chirurgische Sozietät der Hauptstadt oder die äußern autorisierten Kommunen im Land genau und sorgfältig geprüft worden zu sein und die obrigkeitliche Bewilligung erhalten zu haben, mit Gefangenschaft oder nach Umständen mit Strafen an Ehr, Leib und Gut.

Eine drastische Schilderung vom Kurpfuscherwesen zu Anfang des verflossenen Jahrhunderts gibt uns auch Jeremias Gotthelf im „Annebäbi Zowäger“. Wir lächeln über seine Schilderungen des Quackhalbers, der die Gebresten seiner Patienten durch einen Blick in eine Flasche klaren Wassers bestimmte, und jenes Charlatans, jenes Doktors im Emdtal bei Frutigen, der den Weibern die Hand auf die Brust legte und mit ihnen betete, oder, wenn man ihn um Rat fragt für einen Kranken im Emmental, ein Fernrohr nahm und kaltblütig nach der Himmelsgegend hinsah, wo das Emmental lag, um zu ergründen, ob der Patient den Glauben hätte oder nicht. Und die Leute sahen solchen Manövern auf das gläubigste zu. Und doch, sinnloser waren diese Prozeduren nicht,